

L'homme et la nature

Le vieux pacte¹ qui unissait l'homme à la nature a été brisé car l'homme croit maintenant posséder suffisamment de puissance pour s'affranchir du vaste complexe biologique qui fut le sien depuis qu'il est sur la terre.

Chacun de nous a eu parfois l'impression d'avoir pris place dans un train emballé² dont il ne pouvait plus descendre. Nous ne savons où il mène. Peut-être vers un grand bien-être : mais plus vraisemblablement à une impasse, voire une catastrophe. L'homme a imprudemment joué à l'apprenti-sorcier et mis en marche des processus dont il n'est plus le maître. Ces préoccupations, qui concernent en fait le devenir de l'homme envisagé sous tous les aspects, s'appliquent particulièrement aux questions qui nous retiennent ici : les problèmes de la conservation de la nature, au sens le plus large du terme, sont intimement liés à beaucoup d'autres avec lesquels ils forment un tout et dont l'analyse permet de juger de la gravité du déséquilibre planétaire et de l'instabilité régnant à l'époque actuelle.

L'homme a modifié la face du globe au point de détruire l'harmonie du cadre dans lequel il est appelé à vivre. Au lieu de paysages équilibrés, à une échelle humaine, nous avons parfois créé des milieux hideux³, monstrueux, d'où tout élément à notre mesure a disparu. L'atmosphère physique et morale des habitats modernes est si transformée, si malsaine, qu'elle se trouve en contradiction flagrante avec les exigences matérielles et spirituelles de notre espèce. Le nombre croissant de maladies mentales, de névroses de toutes sortes - « maladies et civilisation » - témoigne de la profonde disharmonie entre l'homme et son milieu. Les activités humaines portées à leur paroxysme⁴ jusqu'à l'absurde semblent ainsi porter en elles-mêmes les germes de destruction de notre espèce.

Il s'agit au fond de réconcilier l'homme avec la nature, de le persuader de signer un nouveau pacte avec elle, car il en sera le premier bénéficiaire. Ce problème est à résoudre en bloc : sa solution permettra au monde sauvage de survivre sur une fraction de la planète et simultanément à l'homme de retrouver un équilibre matériel et normal qui fait actuellement défaut.

Jean Dorst, Avant que la nature ne meure (1971)

Lexique

- 1- pacte : accord, contrat.
- 2- emballé : qui va à une vitesse folle.
- 3- hideux : très laids.
- 4- paroxysme : situation maximale.

I- Compréhension (6pts)

1- Qui a brisé l'accord qui unit l'espèce humaine à la nature ? Comment ? (2pts)

2- Quel genre d'appel l'auteur fait-il dans cet extrait ? Relève dans le deuxième paragraphe la phrase qui le montre. (2pts)

.....
.....

3- En quoi consiste la réconciliation de l'homme avec la nature ? Qui en sera le premier gagnant ? (2pts)

.....
.....

II- Langue et vocabulaire (7pts)

A-Vocabulaire (2pts)

1-Donne le synonyme du verbe souligné (1pt)

Il s'agit de persuader l'homme de signer un nouveau pacte avec la nature.

2-Donne l'antonyme du nom souligné (1pt)

Les germes de destruction.

B-Langue

1-a- Relève dans le troisième paragraphe une phrase qui exprime un rapport de conséquence lié à un degré d'intensité. (1pt)

.....
.....

b- Réécris la phrase en employant « de sorte que ». (1pt)

.....
.....

2-Réécris le premier paragraphe en remplaçant la conjonction de coordination causale par une subordonnée causale. (1pt)

.....
.....

3- L'homme a modifié la face du globe au point de détruire l'harmonie du cadre dans lequel il était appelé à vivre.

Réécris cette phrase en remplaçant « au point de » par c'est parce que que. (1pt)

.....
.....

4- Mets au subjonctif présent les verbes entre parenthèses. (1pt)

a- Il faut que l'homme (être)..... en accord avec la nature.

b- Il est regrettable que l'homme (détruire)..... son équilibre matériel en détruisant la nature.

5- Mets au conditionnel présent les verbes entre parenthèses (1pt)

L'auteur (vouloir)..... que l'homme se réconcilie avec la nature. Il (souhaiter)..... que les deux signent un nouveau pacte.

III-Essai (7pts)

Tu t'es promené dans la forêt et tu as constaté des destructions et des ravages. Tu rencontres un(e) ami(e) et tu lui fais part de tes inquiétudes.

Raconte en rapportant le dialogue qui s'est déroulé entre vous.

❖ Remarque: Utilise ton cahier d'essai.



I- Compréhension

- 1- C'est l'homme qui a brisé l'accord qui unit l'espèce humaine à la nature en agissant en maître et en possesseur.
- 2- L'auteur lance un appel à la sauvegarde de la nature : « Les problèmes de la conservation de la nature, au sens le plus large du terme, sont intimement liés à beaucoup d'autres avec lesquels ils forment un tout et dont l'analyse permet de juger de la gravité du déséquilibre planétaire et de l'instabilité régnant à l'époque actuelle. »
- 3- La réconciliation de l'homme avec la nature consiste à retrouver un équilibre matériel et normal. L'homme sera le premier gagnant, « le premier bénéficiaire. »

II- Langue et vocabulaire

A 1-convaincre 2- construction

B-1-a- L'atmosphère physique et morale des habitats modernes est si transformée, si malsaine qu'elle se trouve en contradiction flagrante avec les exigences matérielles et spirituelles de notre espèce. B- L'atmosphère physique et morale des habitats modernes est transformée et malsaine de sorte qu'elle se trouve en contradiction flagrante avec les exigences matérielles et spirituelles de notre espèce.

2- Le vieux pacte qui unissait l'homme à la nature a été brisé parce que l'homme croit maintenant posséder suffisamment de puissance pour s'affranchir du vaste complexe biologique qui fut le sien depuis qu'il est sur la terre.

3- C'est parce que l'homme a modifié la face du globe qu'il a détruit l'harmonie du cadre dans lequel il est appelé à vivre.

4-a- soit b- détruire 5- voudrait - souhaiterait

Essai : Exemple

En allant faire des courses ce matin, j'ai rencontré mon ami Ghassen qui revenait de la ville. Mon ami sait que j'aime beaucoup la nature.

- Bonjour, Ghassen !
- Bonjour ! Tu n'as pas l'air content, qu'est-ce qui ne va pas ?
- Hier, je me suis promené dans la forêt et j'ai constaté des destructions et des ravages. Quelle catastrophe ! Je suis très inquiet.
- Il y a de quoi, mon ami, les hommes sont des rapaces mais quel genre de destructions as-tu constaté ?
- Des arbres sont abattus, des animaux ont disparu...
- Tu as raison. Même les oiseaux qui gazouillaient dans les branches des chênes se font de plus en plus rares.
- C'est dommage, en détruisant la nature, l'homme est en train de se suicider. En pleine forêt, il y a des espaces hideux et vides où le soleil est de plomb.
- Dommage ! On oublie que c'est la forêt qui nous alimente en oxygène et qui nous prévient contre le gaz carbonique.
- Oui, on devrait agir pour lutter contre ce massacre.
- Tu as raison, les émissions télévisées ne sont pas suffisantes pour persuader l'homme de signer un nouveau pacte avec la nature.





college.9raya.tn



college.9raya.tn